

**Colloque international**  
**« Sur les pas de Xavier Richet**  
**Arpenter les sentiers d'une recherche éclectique en réseau »**  
**Inalco-Paris, le lundi 14 mars 2022**

**Hommage à Notre regretté collègue et ami**

**Pr Xavier Richet**

**Par Driss Guerraoui**

**Président de l'Université Ouverte de Dakhla**

**Chère Diana, cher Julien, chère Daphné, Chers membres de la famille de Xavier,**

**Chers collègues et amis,**

**Honorable présence,**

Je voudrais, tout d'abord, vous dire combien je suis particulièrement touché de participer à cet hommage rendu à notre cher et estimé regretté ami et collègue le Professeur Xavier Richet, et de dire quelques mots en signe de reconnaissance à un grand homme qui a consacré toute sa vie au service de la formation et de la recherche dans son pays et dans de nombreuses universités et institutions de par le monde.

Je tiens, à cette occasion, à remercier très sincèrement et très vivement nos collègues et amis organisateurs de cet hommage, les professeurs Jean-François Huchet, Violaine Delteil et Julien Vercueil, pour avoir su et pu en bonne intelligence marier amitié, reconnaissance, réflexion plurielle et analyse sans concessions, valeurs que portait et principes que défendait notre cher regretté Xavier.

Voilà qui m'introduit à parler des multiples facettes de la personnalité du Professeur Xavier Richet, tel que je les ai senties, perçues et vécues durant plus de 40ans de travail en commun, et surtout d'amitié fraternelle.

## **Chers collègues et amis,**

Tout un chacun d'entre nous a été marqué durant sa vie en général et durant son parcours académique et professionnel en particulier par un professeur ou un chercheur. Xavier a été l'un de ceux qui ont réellement marqué mon parcours depuis que j'ai eu à travailler avec lui au début des années 80. C'est durant cette période que nous avons bâti ensemble une véritable entreprise de la recherche, comme il aimait qualifier les très nombreuses rencontres internationales que nous avons organisé ensemble sans discontinuité, depuis 1985 tous les deux ans, à Fès jusqu'en 1998, à Rabat entre 1998 et 2010 et à Dakhla, au cœur des provinces du Sud du Maroc, depuis 2010.

Pour l'histoire, Xavier, Philippe Clerc et moi-même avons commencé à préparer la 7ème rencontre internationale de Dakhla, qui va se tenir en décembre 2022, si les conditions le permettent. Nous avons choisi ensemble le thème de cette rencontre, qui est : « Gérer les crises et prévoir les risques dans un monde incertain, politiques nationales et gouvernance mondiale ». Hélas Xavier ne sera pas des nôtres, mais nous lui dédierons cette édition.

Notre aventure commune à Xavier et moi en matière de promotion de la recherche en réseau partait d'une idée simple. Tous les deux ans on identifie une thématique qui correspond à une question économique qui nous paraît importante, suffisamment transversale et multidisciplinaire, autour de laquelle on mobilise l'intelligence collective des chercheurs et d'acteurs institutionnels, appartenant à divers horizons académiques et à toutes les origines géographiques, faisant partie du réseau que nous avons bâti ensemble avec de nombreux collègues et amis, et qui dépassent aujourd'hui le nombre de 150 chercheurs d'Afrique, d'Europe, d'Amériques du Nord et du Sud, d'Asie et d'Océanie.

Ce qui caractérisent ces rencontres c'est qu'elles sont toujours assorties d'une publication collective réalisée en coédition entre un éditeur du Maroc et un éditeur Français, le plus souvent l'Harmatan.

Le dernier ouvrage, issu des travaux de la dernière rencontre, vient juste de sortir la semaine dernière. Y figure une postface du Professeur Xavier Richet, rédigée juste après le grand confinement. Cette postface est certainement sa

dernière réflexion sur ce qu'il a appelé dans son texte « la mondialisation contrariée ». Je suis très heureux d'offrir un exemplaire à sa famille ici présente.

C'est cette aventure commune qui m'a permis dans la longue durée de découvrir les multiples dimensions de la personnalité de Xavier Richet.

### **1- Xavier Richet l'homme**

Tous ceux qui ont eu à fréquenter et à connaître Xavier sont impressionnées par les qualités très distinguées de Xavier l'homme.

En effet, Xavier est un homme discret, jovial, doté d'un optimisme mesuré, n'aime pas les conflits, respectueux de ses engagements, ouvert d'esprit, amoureux de la vie, très attaché à sa famille, habité par les problèmes et les espérances de son temps, dévoué pour les bonnes causes, et disponible pour ses amis, fervent défenseur des valeurs humaines universelles de tolérance et de dialogue entre les cultures , les civilisation et les religions, valeurs et principes faisant de Xavier un grand tissant des liens humaines et bâtisseur des réseaux de travail et d'amitié.

### **2- Xavier Richet l'ami**

L'image que je garde de Xavier est qu'il est réellement ami fidèle, loyal, solidaire, généreux, respectueux de la différence, reconnaissant, compréhensif, cherchant toujours à partager ce qu'il a avec les autres en les mettant en réseau ses amis et collègues et en veillant à entretenir ce réseau et à l'entendre.

Pour toutes ces raisons réunies Xavier était l'ami de tous. La preuve en est la présence parmi nous à ce vibrant hommage de toute cette brochette d'amis et de collègues, certains venus de très loin en présentiel ou en virtuel.

Ce faisant Xavier était à l'image du monde qu'il voulait et pour lequel il a toujours su mobiliser l'intelligence collective de ces collègues et amis pour contribuer à le rendre réel.

Au cœur de cette quête permanente d'un monde meilleur Xavier la voyait se réaliser par la valorisation du savoir, de la connaissance et de la recherche.

### **3- Xavier Richet le chercheur**

Tous ceux qui connaissent ou ont eu à côtoyer Xavier en tant que chercheur sont impressionnés par les qualités qui le caractérisent et qui sont celles des éminents chercheurs qui marquent leur domaine de spécialisation.

Le Pr. Xavier Richet fait partie, en effet, de cette génération de chercheurs que l'Université du XXI ème siècle produit de moins en moins ; génération dont les traits majeurs sont l'érudition, un stade élevé de la compétence, une impressionnante capacité du travail, de grandes facultés d'écoute, une ouverture d'esprit, et un refus manifeste de toutes les formes de dogmatisme.

Mais les qualités du Professeur Xavier Richet le chercheur sont, en effet, la rigueur, l'honnêteté scientifique, la croyance au bienfondé et l'utilité de la pluridisciplinarité, le pragmatisme, l'engagement du savant et la responsabilité du chercheur, au sens où le Pr Xavier Richet, était en permanence animé par une conviction affirmée selon laquelle la science économique doit être une science au service de l'homme.

Chers collègues et amis, permettez-moi pour clore mes propos en hommage à ce grand économiste Français, de rendre un vibrant hommage à une personne qui a contribué à sa brillante et distinguée carrière, je veux parler de Diana Cooper-Richet, son épouse, dont l'amour, la présence, le dévouement et le sacrifice ont été derrière ce grand homme, cet ami fidèle et cet éminent chercheur.

C'est pour cette raison que cet hommage est aussi le sien; comme il est celui de leurs enfants et petits-enfants, que Xavier chérirait tant de son vivant.

**Repose en paix très cher et estimé ami et frère Xavier.**